

**Abadie Vicens, Gonzalo.**  
***Con los zapatos al cielo. Vida de Jacinto Vera.***  
**Montevideo: LEA, 2023.**

---

El beato Jacinto Vera, por su testimonio de caridad y celo apostólico, fue tenido por santo por sus contemporáneos y por las sucesivas generaciones que esperaban verlo pronto en la gloria de los altares. El obispo santo, el padre de la Iglesia en Uruguay, el cura gaucho y tantos otros calificativos que en él se conjugan, contribuyen a definir una personalidad muy rica, de grandes dimensiones, que excede lo estrictamente eclesiástico para ubicarse como un referente ineludible del ámbito público de nuestro país en el siglo XIX.

Su vida sacerdotal la desarrolló en momentos cruciales y complejos de la historia de nuestra patria y de nuestra Iglesia oriental, lo cual contribuye a agrandar su figura y hace necesario conocer más de su época y de sus virtudes humanas y evangélicas. Por este motivo era necesaria, desde hace mucho tiempo, una biografía que propusiera en el lenguaje actual la sensibilidad y acción de este gran cristiano, sacerdote santo y obispo ejemplar.

Precisamente, la vida de Don Jacinto Vera que nos propone Gonzalo Abadie llega para cubrir esta necesidad, como un muy valioso aporte. Coincido con las palabras de S. Monreal, en el acto de presentación del libro, que tomo prestadas: “Esta era una obra que hacía falta, y más ahora que estamos próximos a su beatificación. Creo que realmente es una obra magnífica, hecha con mucha inteligencia y mucho equilibrio. Tenemos una profundización muy adecuada de Jacinto Vera, en su personalidad, en sus dolores y en sus alegrías. En el trabajo del padre Gonzalo hay gran conocimiento del corazón humano y también hay una muy buena pintura del mundo de relaciones que tejió Jacinto Vera y que es realmente muy rico. Es una gran pintura de la época de la historia del país, la región y la Iglesia uruguaya y universal”.

A través de los capítulos del libro discurre este hombre que se forma en un cristiano hogar de agricultores, que descubre su vocación y, luego de formado, se entrega a ella plenamente a través del ministerio sacerdotal. El sacerdote intrépido, misionero incansable, de proverbial confianza y esperanza en Dios como fundamento de su amor a los pobres y necesitados. El obispo reformador y constructor de la Iglesia en nuestro país, a la que defendió más allá de las intrigas, difamaciones y hasta del mismo destierro. El hombre más conocido y querido de su tiempo, y el más llorado, por propios y extraños, tras su muerte.

Esta vida, muy bien narrada por el Pbro. Abadie, no es la de un cuento o un mito, sino la historia atractiva y compleja de un personaje crucial para nuestra Iglesia. Pero no solo eso, ya que su caridad y austeridad, su esfuerzo por la paz y reconciliación entre los orientales, por la que trabajó denodadamente, lo transforman, también, en un referente en la construcción de nuestra nacionalidad. Una historia apasionante y épica, propia de la heroicidad que encierra la santidad, y a la vez un modelo muy cercano, nuestro, criollo, al alcance de quien quiera imitarlo.

Este gran hombre, venerado por su pueblo, y también por el autor de esta obra, que manifiesta gran admiración y cariño por su figura, ha sido confirmado por la Iglesia como bienaventurado. No cabe duda que luego de aquella expresión de Juan Zorrilla de San Martín al despedirlo: “El santo ha muerto”, Don Jacinto entró “con los zapatos al cielo”.

Gabriel González Merlano  
Profesor Facultad de Teología del Uruguay